

Distr. **RESTRINGIDA**  
LC/DEM/R.293  
15 de octubre de 1998  
ORIGINAL: ESPAÑOL

**NACIONES UNIDAS**  
**Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)**  
**Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE)**  
**Organización Internacional para las Migraciones (OIM)**

---

**ECUADOR:**  
**UN EXAMEN DE LA MIGRACIÓN**  
**INTERNACIONAL EN LA COMUNIDAD**  
**ANDINA USANDO DATOS CENSALES**

**PROYECTO SISTEMA DE INFORMACIÓN SOBRE MIGRACIÓN**  
**INTERNACIONAL EN LOS PAÍSES DE LA COMUNIDAD ANDINA**  
**(SIMICA)**

**FASCÍCULO 5**

**Santiago de Chile**

Este documento fue preparado por el señor Estuardo Albán, Jefe del Departamento de Estadísticas Sociales del Instituto Nacional de Estadística y Censos del Ecuador. Las opiniones expresadas en esta publicación, que no ha sido sometida a revisión editorial, son de exclusiva responsabilidad de su autor y pueden no coincidir con las de las instituciones mencionadas.

## RESUMEN

A partir de información censal se examinan las principales tendencias y patrones migratorios desde y hacia Ecuador en el contexto de la Comunidad Andina. También se hacen algunos alcances a la emigración a los Estados Unidos. Ecuador es un país de escasa atracción migratoria, si bien el auge de la explotación petrolífera de la década de 1970 lo convirtió temporalmente en destino de importantes corrientes de trabajadores. En 1990, la población extranjera era de 78 mil personas, cifra inferior a la 1982, y casi siete de cada diez inmigrantes provienen de países de América del Sur. Los oriundos de la Comunidad Andina totalizaron casi 43 mil (60% del *stock* de extranjeros) y un 88% corresponde a colombianos. Se aprecia un predominio femenino y de personas en edades centrales que, en conjunto, se insertan preferentemente en las ramas primarias de la economía (especialmente en la agropecuaria).

Entre 1980 y 1990 hubo un incremento sustancial del volumen de emigrantes ecuatorianos (más de 35 mil) hacia los países de la Región Andina; esa cifra no considera a los que se encontraban en Colombia, país que no dispone de información para la primera fecha. Venezuela concentra el mayor número de emigrantes (23 mil), seguida de Colombia. La composición por sexo del conjunto de emigrantes muestra un predominio de mujeres, excepto en el caso de Colombia. Es mayoritaria la proporción de emigrantes en edades activas, hecho más destacable para los residentes en Venezuela. La fuerza de trabajo muestra bajos perfiles de calificación y se inserta fundamentalmente como asalariada y por cuenta propia.

En los Estados Unidos se constata una emigración creciente y de gran envergadura (más de 140 mil ecuatorianos residentes en 1990), valor que es uno de los más voluminosos entre los países sudamericanos. Entre estos emigrantes hay importantes volúmenes de personas de alta calificación, como trabajadores de oficinas administrativas y, en especial, profesionales, técnicos y gerentes.



## PRESENTACIÓN

Esta investigación tiene su origen en el Taller de Migración Internacional realizado en Santiago de Chile entre abril y mayo de 1998, con el auspicio del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), y se inserta en el contexto de las tareas propuestas por el Proyecto Sistema de Información sobre Migración Internacional en los países de la Comunidad Andina (SIMICA).

Atendiendo solicitudes nacionales y recomendaciones emanadas de reuniones internacionales, este proyecto constituye un esfuerzo conjunto entre la OIM, los países de la Comunidad y el CELADE; se persigue aunar esfuerzos para mejorar y fortalecer las capacidades nacionales de generación y elaboración de información actualizada, cabal y oportuna sobre la migración internacional. Con ello se busca alcanzar una mayor comprensión de los procesos migratorios internacionales, facilitar la adopción de decisiones conjuntas y la elaboración de políticas y programas coherentes con los objetivos de desarrollo. Asimismo, y en el contexto de los esfuerzos destinados a consolidar los procesos de integración regional y subregional, el Proyecto es entendido como una labor concertada, armónica e integral del conjunto de naciones que componen la Comunidad Andina.

En la perspectiva de extender progresivamente la experiencia adquirida en el ámbito de los países de la Comunidad Andina a otras subregiones de América Latina y el Caribe, el Proyecto referido —que se encuentra en ejecución desde 1996— fue diseñado en dos componentes: *i*) sistematización de los registros de entradas y salidas y de permanencia de la población extranjera, a cargo de la OIM y *ii*) sistematización de la información de los censos nacionales de población de los años noventa, a cargo del CELADE.

El componente de información censal consta de dos etapas: durante la primera se procesaron los datos de *stocks* de extranjeros contenidos en las bases censales de cuatro países (Bolivia, Colombia, Ecuador y Venezuela); para tales efectos se utilizó el Programa REDATAM Windows del CELADE. En el caso del Perú, la información fue suministrada por el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). Los tabulados contienen antecedentes sobre perfiles demográficos, educacionales y económicos de la población extranjera empadronada en cada país. La segunda etapa del Proyecto consistió en un Taller de Migración Internacional, desarrollado en abril y mayo de 1998 y en el que se buscó capacitar a especialistas nacionales en el manejo de esta información. En el Taller participaron profesionales de cada uno de los países de la Comunidad Andina, que tuvieron a su cargo la elaboración de cada informe nacional, bajo la supervisión del CELADE.



## INTRODUCCIÓN

Este documento tiene el propósito de examinar las principales tendencias y patrones migratorios de Ecuador en el contexto de los países que conforman la Comunidad Andina y a partir del análisis de la información estadística proveniente de los censos de población de la ronda de 1990, que fueron procesados y compendiados por el Proyecto SIMICA en un conjunto de tabulados para Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y Venezuela. Adicionalmente, se emplea información de la ronda de censos de población de 1980 para complementar algunas observaciones. Corresponde destacar que el estudio abarca fundamentalmente el ámbito de los países de la Comunidad Andina, si bien se realizan alcances, cuando es pertinente, a la migración en otros contextos.

A partir de la identificación de la población extranjera, lograda en los censos mediante la pregunta sobre el "lugar de nacimiento" de las personas, el proyecto SIMICA generó información para los países de la Comunidad, que abarca aspectos de carácter sociodemográfico y socioeconómico de aquellos nacidos en el exterior y que fueron censados en un país, con lo que es posible identificar los *stocks* de migrantes -que corresponden a distintas corrientes migratorias acumuladas- según lugar de origen y destino. El hecho de disponer de la condición migratoria y de los perfiles distintivos de los migrantes representa una de las más evidentes justificaciones para hacer uso extensivo de los datos de origen censal. En ese contexto, esta fuente de datos no ha sido aún superada en los países latinoamericanos y constituye un elemento fundamental para el entendimiento de los procesos migratorios y, de allí, para establecer políticas migratorias adecuadas a la realidad imperante en los distintos países.

Las comparaciones y análisis que se realizan en este documento tienen una orientación descriptiva y exploratoria, debido a que los antecedentes censales tienen algunos inconvenientes que, si bien de carácter secundario, merecen ser mencionados. Entre ellos se señalan las distintas referencias temporales en el levantamiento de los censos de los países considerados en las comparaciones. Asimismo, el concepto utilizado para empadronar a las personas, en el caso de la Comunidad Andina, fue diverso: Ecuador, Perú y Bolivia se basaron en el criterio "de hecho" (presencia de la persona en la noche anterior al día del censo), mientras que Colombia y Venezuela utilizaron el criterio "de derecho" (empadronamiento según el lugar de residencia habitual de las personas). Esta diferenciación en el tipo de censo podría llevar a una leve sobreestimación del número de migrantes, al combinar la población extranjera residente con la que estaba en tránsito.

La migración internacional es un tema de preocupación por sus repercusiones en campos que trascienden el ámbito demográfico, tanto para los países que concentran inmigración como para aquellos cuya emigración significa una pérdida de recursos humanos (CEPAL, 1995).

El conocimiento, caracterización y cuantificación de los movimientos migratorios se dificulta por la falta de información confiable, hecho que, entre otros factores, se expresa en la migración “ilegal”. También se ve limitado por nuevas modalidades de movilidad de la población, que surgen como consecuencia de la apertura de los mercados y de la globalización de las economías.

En este documento se aborda el caso ecuatoriano, presentando en primera instancia, algunos antecedentes de la movilidad internacional y diversas consideraciones acerca de la calidad de los datos utilizados; luego se realiza un análisis descriptivo de los volúmenes y tendencias de las corrientes migratorias, poniendo énfasis en la Comunidad Andina entre 1980 y 1990. A continuación se describen las principales características sociodemográficas y económicas de estas corrientes comunitarias, tanto de los inmigrantes al Ecuador (incluyendo un análisis según lugar de residencia en una fecha anterior a la del censo) como de sus emigrantes (con una consideración especial sobre la emigración hacia los Estados Unidos). Finalmente, y a manera de sumario, se presentan las perspectivas futuras de la migración ecuatoriana en el ámbito de la Comunidad Andina.

## **I. ANTECEDENTES**

Un componente del crecimiento de la población es el movimiento de personas que ingresan o salen a través de sus fronteras por un período de tiempo determinado y con el ánimo de fijar su residencia en otro lugar diferente al de su origen. El balance de estos movimientos y el saldo vegetativo derivado de la diferencia entre los nacimientos y las defunciones conforman la ecuación fundamental de la demografía. En términos demográficos, la migración internacional puede alcanzar indudable importancia en algunas naciones.

El hombre, si bien apegado a su tierra de origen, puede llegar a abandonarla por necesidad y, especialmente, frente a las oportunidades de trabajo y mejores salarios que percibe en otros países, lo que constituye un poderoso factor de atracción. Las repercusiones de la migración sobre las sociedades de origen y destino responden a mecanismos complejos, cuyos determinantes actúan en estrecha vinculación con los contextos históricos, económicos y culturales. Desde la perspectiva de los efectos económicos, se puede destacar el aspecto referente a los mercados de trabajo y a las diferencias salariales existentes entre los países; otro aspecto se refiere al tema de las remesas, que constituyen un ingreso importante de divisas para varios países latinoamericanos (Martínez, 1998).

No existe continente que en su momento no haya sido escenario de fuertes migraciones. Así, América Latina, ha sido receptor de migraciones extrac Continentales desde mucho antes de 1492.

Es conocido el creciente movimiento migratorio producido tanto dentro como entre los países de América en las últimas décadas. Grandes flujos migratorios se han desplazado de las zonas rurales a las urbanas, modificando las estructuras de la distribución espacial y generando nuevos patrones de asentamientos económicos y humanos.

Para conocer las diferentes corrientes migratorias nacionales de un país, es necesario que hayan registros de población que dejen constancia detallada de los movimientos de sus habitantes. Esos registros no existen en Ecuador y sólo los censos o encuestas especializadas pueden dar cuenta con alguna precisión de la movilidad de la población.

Dentro del contexto sudamericano, Ecuador ha sido tradicionalmente uno de los países de menor recepción inmigratoria (Mármora, 1982). Así, el saldo migratorio internacional no ha jugado un papel definitorio en el campo demográfico y el problema ha tenido un carácter cualitativo, dado por la mano de obra calificada que emigró a otros países.

En todo caso, es de destacar que la evolución económica del Ecuador originada a partir de la explotación petrolífera —a comienzos de la década de 1970— lo convirtió temporalmente en un país de atracción migratoria, principalmente de colombianos y luego de europeos y de migrantes del Cono Sur; en este último caso se observa un claro elemento de expulsión económica y política desde sus países de origen, debido a las dictaduras militares implantadas en Uruguay, Chile y Argentina (Mármora, 1982). Esto trajo algunas modificaciones en las pautas demográficas, cuyo efecto no es sólo cuantitativo sino que también tiene implicaciones cualitativas, expresadas en la determinación del tipo de inmigrantes y emigrantes que se asientan en el territorio ecuatoriano.

De una situación en que las migraciones de la sierra a la costa constituían casi el único desplazamiento importante de población —como producto del proceso de urbanización producido en décadas anteriores— se ha pasado a otra en la que se acrecientan las migraciones intraprovinciales e interregionales y llegan al Ecuador importantes flujos de población extranjera.

De acuerdo a los datos censales, la inmigración procedente de países extranjeros cobró una relativa importancia cuando en el Censo de 1962 se registraron 24 863 personas nacidas en el exterior, lo que significó sólo el 0.6% de la población empadronada en esa fecha (en relación al primer censo realizado en el año 1950 sólo se incrementó en algo más de mil personas). En el Censo de 1974 el número de inmigrantes alcanzó la cifra de 64 728 personas, equivalente al 1% de la población nacional, dejando entrever que en ese período intercensal la población procedente del exterior se incrementó notoriamente, en coincidencia con el comienzo de la época de auge petrolero. En los censos de 1982 y 1990 la población empadronada que declaró haber

nacido en el extranjero fue de 75 404 y 78 171 personas, respectivamente (INEC, 1992). Como se aprecia, si bien hubo un incremento de los volúmenes, su crecimiento relativo no tuvo la intensidad del período intercensal 1962-1974.

Se han estudiado los movimientos internos y sus consecuencias sobre la distribución espacial de la población en el territorio ecuatoriano, pero no se ha aprovechado aún la valiosa información sobre los movimientos migratorios internacionales que entrega el último Censo, especialmente en cuanto al análisis del comportamiento de los inmigrantes internacionales mediante la pregunta sobre el “lugar de residencia que tenían las personas cinco años antes del empadronamiento” que, por primera vez, se incluyó en la investigación censal; al tener un período de referencia acotado, es posible abrir nuevas perspectivas para estimar la intensidad de las migraciones. Esta opción metodológica será analizada en el presente documento.

### **I.1. Consideraciones sobre la fuente de datos utilizada**

Aunque ya se han hecho algunas consideraciones respecto a la naturaleza de la información empleada en este trabajo, corresponde reiterar que se utilizarán los datos provenientes de los censos de población cercanos a 1980 y 1990 correspondientes a los países de la Región Andina. Los datos de la migración intracomunitaria correspondientes a los censos que datan de la ronda de los años ochenta fueron derivados del banco de datos del Proyecto de Investigación de la Migración Internacional en Latinoamérica (IMILA) del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE). Los datos de los años noventa fueron procesados directamente por el CELADE como parte de las actividades del Proyecto SIMICA.

La pregunta utilizada para calificar a los inmigrantes de toda la vida es el “lugar de nacimiento de las personas”, que registra a las personas que declararon haber nacido en un país distinto al de su empadronamiento, las que constituyen el *stock* acumulado de inmigrantes sobrevivientes. Para obtener los tabulados básicos de Ecuador en 1990 se consideró a la población empadronada que declaró haber nacido en el extranjero y residía habitualmente en algún lugar de Ecuador, lo que deja sin registrar a los extranjeros en tránsito en el momento del censo.

La determinación del número de personas nacidas en Ecuador y empadronadas en los otros países de la Región Andina permite tener una aproximación del total de emigrantes ecuatorianos allí presentes. De esta forma, se obtiene un *stock* de migrantes compuesto de diferentes cohortes de migrantes para los distintos censos de población considerados.

Por consiguiente, el carácter de la información censal no permite el estudio de la evolución en el tiempo de movimientos que son muy sensibles a las fluctuaciones coyunturales de la economía en general (y del empleo en particular) pero valiosos para determinar las características estructurales de los migrantes.

En el caso de Ecuador se consideró además la pregunta sobre el lugar de residencia habitual de las personas 5 años antes de la fecha censal, lo que permite una referencia temporal en la determinación de los inmigrantes de acuerdo a su último movimiento y conocer algunas de sus características demográficas.

## **II. NIVELES Y TENDENCIAS DE LA MIGRACIÓN INTERNACIONAL EN ECUADOR**

Corresponde señalar la potencialidad analítica de la información censal para elaborar diagnósticos detallados sobre las tendencias de la migración internacional. Su aprovechamiento redunda en insumos de gran relevancia para el diseño de políticas en materia de migración internacional.

El censo de población de un país capta las características no sólo de los nativos del país sino también de los extranjeros presentes (inmigrantes). Sin embargo, no permite una estimación directa de los nativos residentes en el extranjero. Este trabajo recurrió a la información de los censos de los otros países de la Comunidad Andina, con lo que fue posible conocer el volumen y características de los ecuatorianos censados en dichas naciones. Para estimar el volumen y las tendencias de la migración internacional del Ecuador, el análisis se dividió en dos partes.

La primera enfoca la situación del país en el contexto mundial y la segunda se refiere a los volúmenes de la migración dentro de los países de la Comunidad Andina.

### **II.1. Migración internacional en el Ecuador**

En la información censal de los años 1982 y 1990 se observa una disminución en el número de inmigrantes, cuyas cifras no alcanzan al 1% del total de población censada.

En el año 1990, el número total de inmigrantes se obtuvo de tabulados especiales elaborados por el CELADE con una subbase de datos del censo nacional que contiene a toda la población nacida en el extranjero, la que fue desagregada por lugar de residencia habitual y “en tránsito” (es decir, los que tienen su residencia habitual en el extranjero). En consecuencia, el dato de nacidos en el exterior según los resultados del censo (78 191 personas) no coincide con el monto total de inmigrantes que se utiliza en este análisis (73 181

personas). Por último, la información para 1982 se obtuvo de las tabulaciones del proyecto IMILA, que corresponden a todos los nacidos en el exterior.

En el cuadro 1 se presentan los volúmenes de población extranjera y se aprecia que casi siete de cada diez inmigrantes provienen de países de América del Sur y que cinco de ellos son colombianos, tanto en 1982 como en 1990.

Es importante destacar que en ambas fechas censales el 11% (8 mil personas) de los inmigrantes corresponde a oriundos de los Estados Unidos. En el censo realizado en 1980 en ese país se registraron 86 mil ecuatorianos y diez años después se contabilizaron 143 mil (CEPAL-CELADE, 1995). El cuadro 1 muestra también que no es despreciable la proporción de población europea que se ha afincado en el Ecuador, y registrando porcentajes que superan el 10% del total. Finalmente, es muy pequeño el volumen de inmigrantes oriundos de países de África y Oceanía.

Destaca la relación entre hombres y mujeres que han ingresado al país, medida por el índice de masculinidad. El cuadro 1 muestra un cambio entre los años de referencia, por cuanto en 1982 fue mayor el número de hombres; esa situación se revierte en 1990. A nivel de países, esta relación acusa diferencias sustanciales, con casos de fuerte predominio masculino (uruguayos, argentinos, africanos) y otros en el polo opuesto, es decir, con acentuada mayoría de mujeres (brasileñas, colombianas).

## **II.2. Migración del Ecuador en la Comunidad Andina**

La migración tiene una larga tradición histórica en la Comunidad Andina, especialmente en virtud de situaciones de homogeneidad cultural entre países limítrofes y constituye una expresión, en algunos casos, de una prolongación de las migraciones internas. En el caso del Ecuador, en 1990 se contabilizaron un total de 42 753 inmigrantes comunitarios (véase el cuadro 2), representan casi el 60% del *stock* de extranjeros. A su vez, el 87.8% de los inmigrantes andinos son colombianos, con un predominio femenino. Los oriundos de Venezuela y Perú, reflejan una proporción de inmigrantes de 5.6%, pero la inmigración venezolana en Ecuador corresponde mayoritariamente a mujeres, mientras que la mayoría de los peruanos son hombres. Cabía esperar que los flujos migratorios entre Perú y Ecuador, países fronterizos, fuesen de mayor magnitud, pero la información disponible no lo demuestra. Finalmente, los oriundos de Bolivia no tienen significación numérica.

Cuadro 1  
**ECUADOR: POBLACIÓN NACIDA EN EL EXTRANJERO, SEGÚN PAÍS DE NACIMIENTO.**  
**CENSOS DE POBLACIÓN DE 1990 Y 1982**

País de nacimiento	1990			1982		
	Número	%	Í. masculinidad	Número	%	Í. masculinidad
<b>Total</b>	<b>73 181</b>	<b>100.0</b>	<b>95.7</b>	<b>75 404</b>	<b>100.0</b>	<b>102.0</b>
<b>Total América del Sur</b>	<b>50 658</b>	<b>69.2</b>	<b>90.7</b>	<b>52 072</b>	<b>69.1</b>	<b>95.9</b>
Argentina	1 558	2.1	136.8	1 691	2.2	123.7
Brasil	903	1.2	75.3	726	1.0	86.6
Bolivia	424	0.6	92.7	381	0.5	85.0
Chile	4 948	6.8	116.8	5 747	7.6	112.6
Colombia	37 553	51.3	84.8	39 443	52.3	92.0
Perú	2 397	3.3	104.9	1 887	2.5	108.3
Paraguay	90	0.1	100.0	85	0.1	97.7
Uruguay	406	0.6	149.1	458	0.6	130.2
Venezuela	2 379	3.3	99.6	1 654	2.2	97.6
<b>Total México y el Caribe</b>	<b>1 014</b>	<b>1.4</b>	<b>91.7</b>	<b>989</b>	<b>1.3</b>	<b>103.9</b>
<b>Total América Central</b>	<b>1 323</b>	<b>1.8</b>	<b>87.9</b>	<b>1 284</b>	<b>1.7</b>	<b>90.2</b>
<b>Total América del Norte</b>	<b>8 773</b>	<b>12.0</b>	<b>99.6</b>	<b>8 853</b>	<b>11.7</b>	<b>99.7</b>
Estados Unidos	8 021	11.0	100.1	8 022	10.6	100.0
Otros	752	1.0	94.3	831	1.1	96.5
<b>Total Europa</b>	<b>7 825</b>	<b>10.7</b>	<b>114.3</b>	<b>9 381</b>	<b>12.4</b>	<b>132.8</b>
Alemania	-	-	-	1 523	2.0	121.4
España	-	-	-	2 591	3.4	123.0
Italia	-	-	-	1 433	1.9	177.7
Otros	-	-	-	3 834	5.1	130.5
<b>Total Asia</b>	<b>2 796</b>	<b>3.8</b>	<b>140.8</b>	<b>2 570</b>	<b>3.4</b>	<b>159.1</b>
Corea	-	-	-	560	0.7	134.3
China	-	-	-	816	1.1	191.4
Otros y Oriente medio	-	-	-	1 194	1.6	152.4
<i>Total África</i>	<i>108</i>	<i>0.1</i>	<i>134.8</i>	<i>164</i>	<i>0.2</i>	<i>105.0</i>
<i>Total Oceanía</i>	<i>107</i>	<i>0.1</i>	<i>109.8</i>	<i>91</i>	<i>0.1</i>	<i>106.8</i>

Fuente: ProyectosMILA y SIMICA.

La estructura porcentual de los extranjeros de la Comunidad Andina en 1982 presentó una situación relativamente similar a la de 1990, ya que los colombianos representaron una proporción que sobrepasó el 90% del total y la corriente de peruanos tuvo mayor presencia que la de venezolanos. Con respecto a la relación entre hombres y mujeres, sólo en el caso de Perú los hombres superan a las mujeres; en el resto de países estas últimas son las que estuvieron mayoritariamente presentes.

Con la información obtenida en los censos de los otros países que conforman la Región Andina (si bien sus fechas no son coincidentes) se obtiene una estimación del número de ecuatorianos emigrantes. En este sentido, se concluye que en el período 1980-1990 hubo un incremento sustancial del volumen de emigrantes hacia los países de la Comunidad, sin considerar a los que se encontraban en Colombia, país del que no se dispone de información. En los años de referencia Venezuela es el país que concentra los emigrantes ecuatorianos, con un *stock* que se incrementó en casi el 9% entre los años mencionados.

En 1990, el segundo lugar de preferencia de los ecuatorianos es Colombia y algo más de la cuarta parte del total de emigrantes a la comunidad escogió ese lugar de destino; sin embargo, no es posible determinar su tendencia, por cuanto ese país no cuenta con información para fechas cercanas a 1980. El porcentaje de ecuatorianos presentes en el Perú es algo mayor del 5% del total de emigrantes; todavía menor es el caso del *stock* en Bolivia.

Cuadro 2  
**ECUADOR: INMIGRANTES Y EMIGRANTES EN LA COMUNIDAD ANDINA.**  
**FECHAS CERCANAS A 1980 Y 1990**

Países	1990						1982					
	Inmigrantes			Emigrantes			Inmigrantes			Emigrantes		
	Número	%	Í. masc.									
<b>Total</b>	<b>42 753</b>	<b>100.0</b>	<b>86.7</b>	<b>34 454</b>	<b>100.0</b>	<b>83.8</b>	<b>43 385</b>	<b>100.0</b>	<b>95.7</b>	<b>23 444</b>	<b>100.0</b>	<b>97.1</b>
Bolivia	424	1.0	92.7	243	0.7	84.1	381	0.9	84.9	183	0.8	101.1
Colombia	37 553	87.8	84.8	9 040	26.2	92.1	39 443	90.9	91.9	-	-	-
Perú	2 397	5.6	104.9	1 801	5.2	60.7	1 887	4.3	108.3	1 739	7.4	56.7
Venezuela	2 379	5.6	99.6	23 370	67.8	98.4	1 674	3.9	97.6	21 522	91.8	101.4

Fuente: Proyectos IMILA y SIMICA.

La composición por sexo de los emigrantes ecuatorianos muestra, en ambas fechas, un predominio de mujeres, a excepción de los casos de Bolivia y Venezuela alrededor de 1980 (véase el cuadro 2). El predominio femenino se explicaría por el desplazamiento de las mujeres en busca de mayores oportunidades de trabajo en actividades relacionadas principalmente con el comercio.

Si bien este análisis considera fundamentalmente a las corrientes emigratorias orientadas hacia países de la Comunidad Andina, no se puede dejar de lado el volumen de personas que han salido hacia los Estados Unidos, que tradicionalmente han sido la corriente más importante; además, en las últimas décadas se ha notado un incremento considerable. Entre los años 1970-1980, el *stock* de ecuatorianos en ese país se amplió en 2.4 veces, y entre 1980-1990 lo hizo en 1.7 veces. Es importante señalar que esta corriente es una de las

más voluminosas entre los países sudamericanos pues, junto con la peruana, es superada en números absolutos sólo por la emigración de colombianos a dicho país (CEPAL-CELADE, 1995).

### II.3. Características de los inmigrantes de la Comunidad Andina

Anteriormente se hizo referencia a los volúmenes y tendencias de los movimientos migratorios del Ecuador. Corresponde ahora presentar el comportamiento de los inmigrantes provenientes de los países de la Comunidad, analizando sus características sociodemográficas y económicas y examinando sus diferenciales con relación a 1990.

#### *i) Inmigrantes por sexo y grupos de edad*

La primera caracterización demográfica necesaria de los movimientos migratorios es su composición por sexo y edad, porque estos movimientos pueden originar cambios en la población residente o nativa, con una intensidad que dependerá del volumen y ritmo de crecimiento de estos desplazamientos.

En 1990 indicaba que la composición según sexo de los inmigrantes a Ecuador (cuadro 3), la mayor proporción corresponde a mujeres (86.7 hombres por cada 100 mujeres). Este fenómeno es extensible a casi todos los *stocks* de inmigrantes —excluida la inmigración peruana, que registra un predominio de hombres, aunque en mínima proporción.

Cuadro 3  
**ECUADOR: POBLACIÓN PROVENIENTE DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN GRANDES GRUPOS DE EDAD E ÍNDICES DE MASCULINIDAD. 1990**

Grupos de edad	Total	País de nacimiento			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>42 753</b>	<b>424</b>	<b>37 553</b>	<b>2 397</b>	<b>2 379</b>
0-14	7 527	90	5 352	398	1 687
15-64	32 452	314	29 596	1 861	681
65 y más	2 774	20	2 605	138	11
Índice de masculinidad	86.7	92.7	84.8	104.9	99.6
		<b>Distribución relativa</b>			
<b>Total</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
0-14	17.6	21.2	14.3	16.6	70.9
15-64	75.9	74.1	78.8	77.6	28.6
65 y más	6.5	4.7	6.9	5.8	0.5

Fuente: Proyecto SIMICA.

En cuanto a la estructura por edades de los inmigrantes, en 1990 se aprecia claramente un predominio de personas en edades activas: tres tercios de esta población tiene edades entre 15 y 64 años, grupo de población más adaptable a los cambios que implica la movilidad y que tiene posibilidades ciertas de inserción en el mercado de trabajo. Se advierte, sin embargo, una situación diferente en el caso de los que nacieron en Venezuela, pues los menores de 15 años son una proporción considerable y muy diferente a la de los otros *stocks*. Se puede postular que este grupo de inmigrantes tiene un componente importante de retorno y que se trata de grupos familiares.

### *ii) Composición por estado civil*

En la distribución porcentual de los inmigrantes de 12 y más años de edad que declararon el estado conyugal se constata que en su mayoría son casados o unidos (cuadro 4), lo que concuerda con la estructura por edades observada, pero la proporción de inmigrantes solteros es importante. Este hecho se relaciona especialmente con los venezolanos, donde más de la mitad de ellos son solteros, corroborando que puede tratarse de una inmigración de padres ecuatorianos que retornan con sus hijos nacidos en Venezuela.

Diferenciando esta característica por sexo se evidencia que los solteros de sexo masculino son más que las mujeres en esa misma condición; la semejanza proporcional de hombres y mujeres que son casados o unidos está señalando una migración familiar. Se destaca, adicionalmente, que las viudas, separadas y divorciadas superan a los hombres, de lo que puede colegirse que para aquellas fue uno de los factores que facilitó su decisión de migrar, puesto que no tienen vínculos de pareja en su país de origen. La superioridad de solteros para el caso de Venezuela es válida tanto para los hombres como para las mujeres.

### *iii) Características educacionales*

De la información de los inmigrantes de 6 años y más de edad que declararon su nivel de instrucción se desprende que —del conjunto de los nacidos en la Comunidad y que residen en el Ecuador— algo más de la mitad alcanzó el nivel primario de educación, es decir, aprobaron 6 años de instrucción. Una tercera parte tiene nivel secundario y 17 de cada 100 declararon nivel superior (véase el cuadro 5).

La situación es diferencial según el país de origen. En el caso de los inmigrantes venezolanos y colombianos, la estructura porcentual por niveles de instrucción se asemeja al comportamiento del total, pues son los más numerosos. Casi la mitad de los bolivianos residentes en el Ecuador declaró instrucción superior y los con nivel secundario tienen una significación importante. Cerca del 80% de los inmigrantes provenientes de Perú han sobrepasado el nivel de instrucción primaria.

Cuadro 4

**ECUADOR: DISTRIBUCIÓN RELATIVA DE LA POBLACIÓN EXTRANJERA DE 12 AÑOS Y MÁS PROVENIENTE DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN ESTADO CIVIL O CONYUGAL Y SEXO. 1990**

Estado civil/conyugal y sexo	Total	País de nacimiento			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Ambos sexos</b>	36 676	359	33 229	2 073	1 015
Solteros	11 359	104	9 974	676	605
Casados/unidos	23 000	227	21 118	1 275	380
Viudos, separados, divorciados	2 317	28	2 137	122	30
<b>Hombres</b>	16 922	170	15 185	1 083	484
Solteros	5 795	47	5 074	352	322
Casados/unidos	10 456	115	9 495	691	155
Viudos, separados, divorciados	671	8	616	40	7
<b>Mujeres</b>	19 754	189	18 044	990	531
Solteras	5 564	57	4 900	324	283
Casadas/unidas	12 544	112	11 623	584	225
Viudas, separadas, divorciadas	1 646	20	1 521	82	23
<b>Distribución relativa</b>					
<b>Ambos sexos</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Solteros	31.0	29.0	30.0	32.6	59.6
Casados/unidos	62.7	63.2	63.6	61.5	37.4
Viudos, separados, divorciados	6.3	7.8	6.4	5.9	3.0
<b>Hombres</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Solteros	34.2	27.6	33.4	32.5	66.5
Casados/unidos	61.8	67.6	62.5	63.8	32.0
Viudos, separados, divorciados	4.0	4.7	4.1	3.7	1.4
<b>Mujeres</b>	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Solteras	28.2	30.2	27.2	32.7	53.3
Casadas/unidas	63.5	59.3	64.4	59.0	42.4
Viudas, separadas, divorciadas	8.3	10.6	8.4	8.3	4.3

Fuente: Proyecto SIMICA.

Cuadro 5

**ECUADOR: POBLACIÓN EXTRANJERA DE 6 AÑOS Y MÁS PROVENIENTE DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN NIVELES DE INSTRUCCIÓN. 1990**

Nivel de instrucción	Total	País de nacimiento			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>34 358</b>	<b>391</b>	<b>29 914</b>	<b>2 155</b>	<b>1 898</b>
Primaria	19 199	62	17 538	492	1 107
Secundaria	9 247	135	7 774	821	517
Superior	5 912	194	4 602	842	274
<b>Distribución relativa</b>					
<b>Total</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Primaria	55.9	15.9	58.6	22.8	58.3
Secundaria	26.9	34.5	26.0	38.1	27.2
Superior	17.2	49.6	15.4	39.1	14.4

Fuente: Proyecto SIMICA

#### *iv) Características económicas*

En cuanto a las características económicas de los inmigrantes comunitarios al Ecuador, se puede destacar que aquellos que al momento del Censo de 1990 tenían 8 años y más de edad<sup>1</sup> —y declararon económicamente activos— representaban un poco más de la mitad de la población (cuadro 6). Si se considera que los movimientos migratorios se realizan fundamentalmente por razones económicas o laborales, esa proporción no es elevada y, en consecuencia, se corroboraría que el movimiento inmigratorio al Ecuador se compone en grado importante de núcleos familiares que tienen una importante fracción de personas inactivas.

La situación de los inmigrantes nacidos en Venezuela es peculiar, pues su comportamiento muestra un patrón notoriamente diferente al de las otras corrientes. Sólo el 18.5% era económicamente activo, pues se trata de población eminentemente joven, con predominio de solteros y con una proporción elevada de personas con nivel de instrucción primaria.

---

<sup>1</sup> En el Censo de 1990, las preguntas sobre la actividad económica de la población se hicieron a todas las personas de 8 y más años de edad; para nuestros tabulados se consideró el mismo rango para caracterizar a los inmigrantes.

Cuadro 6  
**ECUADOR: CONDICION DE ACTIVIDAD Y CARACTERÍSTICAS DE LA POBLACIÓN EXTRANJERA  
ECONÓMICAMENTE ACTIVA, DE 8 AÑOS Y MÁS, PROVENIENTE DE LA COMUNIDAD ANDINA. 1990**

Condición de actividad y características económicas	Total	País de nacimiento			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>38 954</b>	<b>380</b>	<b>34 708</b>	<b>2 177</b>	<b>1 689</b>
Población económicamente activa (%)	51.1	48.4	52.5	54.2	18.5
Población económicamente inactiva (%)	48.9	51.6	47.5	45.8	81.5
<b>Ramas de actividad</b>	<b>19 905</b>	<b>184</b>	<b>18 228</b>	<b>1 180</b>	<b>313</b>
Agricultura, silvicultura, caza y pesca	5 744	7	5 586	135	16
Explotación de minas y canteras	111	3	106	1	1
Industria manufacturera	1 460	17	1 310	116	17
Electricidad, gas y agua	32		29	2	1
Construcción	516	5	486	18	7
Comercio	2 271	21	1 948	246	56
Transportes, almacenamiento y comunicacs.	252	2	218	22	10
Estab. financieros, seguros, bienes y servics.	308	9	220	66	13
Servicios comunales, sociales y personales	3 701	43	3 279	308	71
Actividades no bien especificadas	5 510	77	5 046	266	121
<b>Grupos de ocupación</b>	<b>19 905</b>	<b>184</b>	<b>18 228</b>	<b>1 180</b>	<b>313</b>
Profesionales, técnicos y afines	3 886	78	3 324	383	101
Directores y funcionarios públicos superiores	435	24	311	67	33
Personal administrativo y afines	676	18	521	97	40
Comerciantes y vendedores	2 716	26	2 369	251	70
Trabajadores de los servicios	2 196	7	2 059	111	19
Trabs. agrícolas y forestales, pescs. y cazadores	6 737	4	6 600	120	13
Mineros, hilanderos, tejedores y otros	773	7	734	29	3
Zapateros, ebanistas, relojeros, mecánicos y otros	861	7	771	68	15
Conductores de transportes, artes gráfico., otros	1 625	13	1 539	54	19
<b>Distribución relativa</b>					
<b>Ramas de actividad</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Agricultura, silvicultura, caza y pesca	28.9	3.8	30.6	11.4	5.1
Explotación de minas y canteras	0.6	1.6	0.6	0.1	0.3
Industria manufacturera	7.3	9.2	7.2	9.8	5.4
Electricidad, gas y agua	0.2	0.0	0.2	0.2	0.3
Construcción	2.6	2.7	2.7	1.5	2.2
Comercio	11.4	11.4	10.7	20.8	17.9
Transportes, almacenamiento y comunicacs.	1.3	1.1	1.2	1.9	3.2
Estab. financieros, seguros, bienes y servics.	1.5	4.9	1.2	5.6	4.2
Servicios comunales, sociales y personales	18.6	23.4	18.0	26.1	22.7
Actividades no bien especificadas	27.7	41.8	27.7	22.5	38.7
<b>Grupos de ocupación</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Profesionales, técnicos y afines	19.5	42.4	18.2	32.5	32.3
Directores y funcionarios públicos superiores	2.2	13.0	1.7	5.7	10.5
Personal administrativo y afines	3.4	9.8	2.9	8.2	12.8
Comerciantes y vendedores	13.6	14.1	13.0	21.3	22.4
Trabajadores de los servicios	11.0	3.8	11.3	9.4	6.1
Trabs. agrícolas y forestales, pescs. y cazadores	33.8	2.2	36.2	10.2	4.2
Mineros, hilanderos, tejedores y otros	3.9	3.8	4.0	2.5	1.0
Zapateros, ebanistas, relojeros, mecánicos y otros	4.3	3.8	4.2	5.8	4.8
Conductores de transportes, artes gráfico., otros	8.2	7.1	8.4	4.6	6.1

Fuente: Proyecto SIMICA.

Del total de inmigrantes que se declararon activos, casi un tercio se inserta en el sector primario de la economía, específicamente en la agricultura, silvicultura, caza y pesca (cuadro 6). Esta mayor prevalencia está, desde luego, muy influenciada por la inmigración colombiana.

Es necesario señalar que, en esta distribución por ramas de actividad, el peso relativo que corresponde a las “actividades no bien especificadas” es de gran magnitud, pues su porcentaje casi se acerca al de la rama agrícola. Esto ilustra las dificultades del censo para captar esta información. Sin embargo, lo que se puede deducir de la información existente es valioso; así, el segundo lugar en importancia lo ocupan los servicios comunales, sociales y personales, con cerca del 19% de los inmigrantes. Tampoco es despreciable el significativo peso de las personas que se desempeñan en labores comerciales y en la industria manufacturera.

Los colombianos se asentaron tradicionalmente en las provincias fronterizas de Carchi, Esmeraldas y la actual Sucumbios, dedicándose a actividades agropecuarias y de servicios; en las provincias en que se ubican las ciudades más grandes (Pichincha y Guayas) se radican especialmente los insertos en las actividades comerciales. Las actividades primordiales que desarrollan los peruanos —cuya tasa de actividad es la más alta en relación a la de las otras corrientes— son los servicios y el comercio, si bien también participan en el sector agropecuario y en las actividades manufactureras, situación en parte explicable también por su condición fronteriza.

Al igual que en la distribución por ramas de actividad de los inmigrantes de la Comunidad Andina, los trabajadores agrícolas y forestales, pescadores y cazadores constituyen el grupo ocupacional de mayor proporción. La inserción de profesionales, técnicos y trabajadores asimilados —notable en el caso de los oriundos de Bolivia, Perú y Venezuela— debería ser un aporte beneficioso para el país, dependiendo del tiempo de permanencia en el mismo; lamentablemente, esta información no está disponible. Otros grupos ocupacionales importantes corresponden a comerciantes y vendedores, cuyos porcentajes sobrepasan al 10% entre colombianos y bolivianos y superan al 20% entre peruanos y venezolanos.

En síntesis, los inmigrantes al Ecuador son mayoritariamente colombianos, hecho que redonda en la caracterización general. En su conjunto, se insertan en gran proporción en las ramas primarias de la economía, especialmente en la agropecuaria, con el mayor porcentaje en los grupos ocupacionales de los trabajadores agrícolas y asimilados; les siguen los profesionales, técnicos y afines, y las ocupaciones ocupaciones y ramas relacionadas con el comercio y los servicios.

v) *La distribución espacial de los inmigrantes*

Como se puede observar en el cuadro 7, los inmigrantes colombianos registrados en 1990 están asentados fundamentalmente en la provincia de Pichincha (38.4%), en donde se ubica la capital de la República. Se sabe que en su jurisdicción territorial, específicamente en el cantón Santo Domingo de los Colorados, trabajan en labores de producción agrícola, que se han intensificado en esa zona en los últimos años. Un volumen importante, cercano al 40%, se ubica en las provincias de Esmeraldas, Carchi y Sucumbios, donde se dedican a la agricultura y al comercio y servicios entre las ciudades fronterizas; en esta última provincia se ocupan en la producción petrolera. Otra provincia de importante atracción para los colombianos es la de Guayas, cuya capital —Guayaquil— presenta un movimiento comercial e industrial de gran importancia; por su condición de puerto marítimo, también involucra al comercio internacional. El lugar de residencia habitual de los inmigrantes venezolanos son las provincias de Pichincha, Guayas y Manabí, con porcentajes similares (alrededor del 30% ).

Los peruanos tienen su presencia mayoritaria en las provincias de más alta densidad poblacional, Guayas y Pichincha, que tienen el mayor dinamismo de la economía y donde pueden desarrollar actividades de servicios y comercio. Los trabajadores agrícolas, que también presentan una representación significativa en el país, se hallan asentados en las provincias fronterizas de El Oro y Loja, cuyos habitantes se insertan en las actividades de baja calificación, como la agricultura, silvicultura, caza y pesca. Se puede señalar que, de acuerdo a la información disponible, los inmigrantes provenientes de los países de la Comunidad Andina, se localizan principalmente en los dos polos de desarrollo de país, cuyo dinamismo económico y demográfico los han convertido en lugares de atracción.

Cuadro 7

**ECUADOR: POBLACIÓN EXTRANJERA PROVENIENTE DE LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN PROVINCIA DE RESIDENCIA HABITUAL. 1990**

Provincia de residencia habitual	Total	País de nacimiento			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>42 753</b>	<b>424</b>	<b>37 553</b>	<b>2 397</b>	<b>2 379</b>
AZUAY	510	10	405	39	56
BOLIVAR	44	0	41	2	1
CAÑAR	43	0	37	2	4
CARCHI	7 664	2	7 648	7	7
COTOPAXI	161	0	128	11	22
CHIMBORAZO	221	7	175	7	32
EL ORO	291	2	132	139	18
ESMERALDAS	3 796	2	3 755	14	25
GUAYAS	4 951	73	3 414	828	636
IMBABURA	2 008	7	1 963	8	30
LOJA	974	1	403	457	113
LOS RIOS	531	3	482	15	31
MANABI	1 173	12	470	58	633
MORONA S.	66	4	33	23	6
NAPO	583	1	576	5	1
PASTAZA	101	1	97	3	0
PICHINCHA	16 121	292	14 417	728	684
TUNGURAHUA	431	4	333	24	70
ZAMORA CH.	22	0	15	7	0
GALAPAGOS	10	0	6	3	1
SUCUMBIOS	2 652	1	2 642	7	2
ZONAS NO DELIMITADAS	265	0	260	2	3
IGNORADO	135	2	121	8	4
		<b>Distribución relativa</b>			
<b>Total</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
AZUAY	1.2	2.4	1.1	1.6	2.4
BOLIVAR	0.1	0.0	0.1	0.1	0.0
CAÑAR	0.1	0.0	0.1	0.1	0.2
CARCHI	17.9	0.5	20.4	0.3	0.3
COTOPAXI	0.4	0.0	0.3	0.5	0.9
CHIMBORAZO	0.5	1.7	0.5	0.3	1.3
EL ORO	0.7	0.5	0.4	5.8	0.8
ESMERALDAS	8.9	0.5	10.0	0.6	1.1
GUAYAS	11.6	17.2	9.1	34.5	26.7
IMBABURA	4.7	1.7	5.2	0.3	1.3
LOJA	2.3	0.2	1.1	19.1	4.7
LOS RIOS	1.2	0.7	1.3	0.6	1.3
MANABI	2.7	2.8	1.3	2.4	26.6
MORONA S.	0.2	0.9	0.1	1.0	0.3
NAPO	1.4	0.2	1.5	0.2	0.0
PASTAZA	0.2	0.2	0.3	0.1	0.0
PICHINCHA	37.7	68.9	38.4	30.4	28.8
TUNGURAHUA	1.0	0.9	0.9	1.0	2.9
ZAMORA CH.	0.1	0.0	0.0	0.3	0.0
GALAPAGOS	0.0	0.0	0.0	0.1	0.0
SUCUMBIOS	6.2	0.2	7.0	0.3	0.1
ZONAS NO DELIMITADAS	0.6	0.0	0.7	0.1	0.1
IGNORADO	0.3	0.5	0.3	0.3	0.2

Fuente: Proyecto SIMICA.

Cuadro 8  
**ECUADOR: INMIGRANTES RECIENTES DE 5 Y MÁS AÑOS PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA,  
 SEGÚN GRANDES GRUPOS DE EDAD. 1990**

Grupos de edad	Total	País de residencia anterior			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>13 269</b>	<b>240</b>	<b>8 755</b>	<b>1 157</b>	<b>3 117</b>
0-14	3 181	57	2 034	219	871
15-64	9 788	178	6 512	908	2 190
65 y más	300	5	209	30	56
Índice de masculinidad	94.6	101.7	93.7	101.6	94.1
		<b>Distribución relativa</b>			
<b>Total</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
0-14	24.0	23.8	23.2	18.9	27.9
15-64	73.8	74.2	74.4	78.5	70.3
65 y más	2.3	2.1	2.4	2.6	1.8

Fuente: Proyecto SIMICA.

#### vi) *Inmigrantes recientes*

La identificación del país de residencia que tenían las personas 5 años antes de la fecha del empadronamiento, se obtuvo mediante una pregunta incluida en el censo de 1990 y abre nuevas perspectivas para el análisis de la información, ya que permite una estimación y caracterización de la inmigración reciente.

Se prepararon tabulados especiales con la base de datos del Censo de 1990, desagregando a la población nacida en el extranjero con residencia habitual en el Ecuador y cuyo lugar de residencia 5 años atrás era un país de la Comunidad Andina.

Es importante advertir que esta información no permite determinar la proporción de inmigrantes recientes con respecto al volumen de inmigrantes de toda la vida, ya que los tabulados señalan el país de residencia hace 5 años sin discriminar el país de nacimiento. En este contexto, 13 269 personas tuvieron como residencia hace 5 años a uno de los países de la Comunidad Andina. Casi el 66% vino de Colombia; un 23% de Venezuela y, en menor número, de Perú y de Bolivia (cuadro 8). Cabe resaltar que, comparando el número de inmigrantes recientes con los de toda la vida, en el caso de los que provienen de Venezuela, los primeros superan a los segundos, hecho explicable por lo anotado en el párrafo anterior y por que debe involucrar el retorno de ecuatorianos desde ese país.

La relación por sexo señala una preminencia de mujeres, con diferencias muy pequeñas para el caso de los inmigrantes provenientes de Colombia y Venezuela. Se observa un predominio masculino en las corrientes migratorias provenientes de Bolivia y Perú.

En cuanto a la estructura por edades, es manifiesto el mayor peso relativo de población en edades activas en todas las corrientes. Estos grupos sobrepasan el 70% y es notorio que los menores de 15 años provenientes de Venezuela alcanzan un porcentaje mayor que en los otros flujos (cuadro 8).

En la distribución según estado civil se observa que los inmigrantes mayores de 12 años son principalmente casados o unidos, con diferencias sustanciales según el país de origen; ese es el caso de los provenientes de Colombia, cuya proporción de solteros es cercana a la de casados. Entre los venezolanos hay una mayoría de casados (60.8%), comportamiento válido para los hombres y las mujeres; cabe una aclaración especial para el caso de las viudas, separadas y divorciadas que vinieron de Venezuela y que representan más del 11% del total de inmigrantes femeninas (cuadro 9).

Cuadro 9  
**ECUADOR: INMIGRANTES RECIENTES DE 12 AÑOS Y MÁS PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA,  
SEGÚN ESTADO CIVIL O CONYUGAL Y SEXO. 1990**

Estado civil/conyugal y sexo	Total	País de residencia anterior			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Ambos sexos</b>	<b>10 829</b>	<b>195</b>	<b>7 224</b>	<b>1 000</b>	<b>2 410</b>
Solteros	4 511	69	3 252	425	765
Casados/unidos	5 764	117	3 653	528	1 466
Viudos, separados, divorciados	554	9	319	47	179
<b>Hombres</b>	<b>5 250</b>	<b>101</b>	<b>3 465</b>	<b>513</b>	<b>1 171</b>
Solteros	2 278	36	1 626	225	391
Casados/unidos	2 801	62	1 727	271	741
Viudos, separados, divorciados	171	3	112	17	39
<b>Mujeres</b>	<b>5 579</b>	<b>94</b>	<b>3 759</b>	<b>487</b>	<b>1 239</b>
Solteras	2 233	33	1 626	200	374
Casadas/unidas	2 963	55	1 926	257	725
Viudas, separadas, divorciadas	383	6	207	30	140
<b>Distribución relativa</b>					
<b>Ambos sexos</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Solteros	41.7	35.4	45.0	42.5	31.7
Casados/unidos	53.2	60.0	50.6	52.8	60.8
Viudos, separados, divorciados	5.1	4.6	4.4	4.7	7.4
<b>Hombres</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Solteros	43.4	35.6	46.9	43.9	33.4
Casados/unidos	53.4	61.4	49.8	52.8	63.3
Viudos, separados, divorciados	3.3	3.0	3.2	3.3	3.3
<b>Mujeres</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Solteras	40.0	35.1	43.3	41.1	30.2
Casadas/unidas	53.1	58.5	51.2	52.8	58.5
Viudas, separadas, divorciadas	6.9	6.4	5.5	6.2	11.3

Fuente: Proyecto SIMICA.

Cuadro 10

**ECUADOR: CONDICIÓN DE ACTIVIDAD Y CARACTERÍSTICAS DE LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA DE 8 AÑOS Y MÁS, INMIGRANTES RECIENTES PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA, 1990**

Condición de actividad y características económicas	Total	País de residencia anterior			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Ambos sexos</b>	<b>11 889</b>	<b>213</b>	<b>7 848</b>	<b>1 071</b>	<b>2 757</b>
Población económicamente activa (%)	51.1	47.9	53.0	51.7	45.8
Población económicamente inactiva (%)	48.9	52.1	47.0	48.3	54.2
<b>Hombres</b>	<b>5 723</b>	<b>108</b>	<b>3 754</b>	<b>543</b>	<b>1 318</b>
Población económicamente activa (%)	72.0	67.6	73.7	69.8	68.6
Población económicamente inactiva (%)	28.0	32.4	26.3	30.2	31.4
<b>Mujeres</b>	<b>6 166</b>	<b>105</b>	<b>4 094</b>	<b>528</b>	<b>1 439</b>
Población económicamente activa (%)	31.8	27.6	34.1	33.1	25.0
Población económicamente inactiva (%)	68.2	72.4	65.9	66.9	75.0
<b>Ramas de actividad</b>	<b>6 081</b>	<b>102</b>	<b>4 161</b>	<b>554</b>	<b>1 264</b>
Agricultura, silvicultura, caza y pesca	1 231	1	1 100	39	91
Explotación de minas y canteras	40	3	32	3	2
Industria manufacturera	513	8	302	43	160
Electricidad, gas y agua	9	0	8	0	1
Construcción	188	3	115	10	60
Comercio	912	7	495	98	312
Transportes, almacenamiento y comunicacs.	116	2	45	12	57
Estab. financieros, seguros, bienes y servic.	120	5	63	24	28
Servicios comunales, sociales y personales	1 524	28	1 025	191	280
Actividades no bien especificadas	1 428	45	976	134	273
Grupos de ocupación	6 081	102	4 161	554	1 264
Profesionales, técnicos y afines	1 496	56	941	211	288
Directores y funcionarios públicos superiores	173	8	100	38	27
Personal administrativo y afines	256	11	121	55	69
Comerciantes y vendedores	982	8	551	95	328
Trabajadores de los servicios	798	6	631	72	89
Trabs. agrícolas y forestales, pescs. y cazadores	1 324	1	1 198	35	90
Mineros, hilanderos, tejedores y otros	261	3	159	11	88
Zapateros, ebanistas, relojeros, mecánicos y otros	284	4	147	17	116
Conductores de transportes, artes gráfico., otros	507	5	313	20	169
			<b>Distribución relativa</b>		
<b>Ramas de actividad</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
Agricultura, silvicultura, caza y pesca	20.2	1.0	26.4	7.0	7.2
Explotación de minas y canteras	0.7	2.9	0.8	0.5	0.2
Industria manufacturera	8.4	7.8	7.3	7.8	12.7
Electricidad, gas y agua	0.1	0.0	0.2	0.0	0.1
Construcción	3.1	2.9	2.8	1.8	4.7
Comercio	15.0	6.9	11.9	17.7	24.7
Transportes, almacenamiento y comunicacs.	1.9	2.0	1.1	2.2	4.5
Estab. financieros, seguros, bienes y servic.	2.0	4.9	1.5	4.3	2.2
Servicios comunales, sociales y personales	25.1	27.5	24.6	34.5	22.2
Actividades no bien especificadas	23.5	44.1	23.5	24.2	21.6
Grupos de ocupación	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Profesionales, técnicos y afines	24.6	54.9	22.6	38.1	22.8
Directores y funcionarios públicos superiores	2.8	7.8	2.4	6.9	2.1
Personal administrativo y afines	4.2	10.8	2.9	9.9	5.5
Comerciantes y vendedores	16.1	7.8	13.2	17.1	25.9
Trabajadores de los servicios	13.1	5.9	15.2	13.0	7.0
Trabs. agrícolas y forestales, pescs. y cazadores	21.8	1.0	28.8	6.3	7.1
Mineros, hilanderos, tejedores y otros	4.3	2.9	3.8	2.0	7.0
Zapateros, ebanistas, relojeros, mecánicos y otros	4.7	3.9	3.5	3.1	9.2
Conductores de transportes, artes gráfico., otros	8.3	4.9	7.5	3.6	13.4

Fuente: Proyecto SIMICA.

A partir de la población inmigrante de 8 años y más de edad —a la que se preguntó su condición económica en el momento del censo— se aprecia que un poco más de la mitad se declararon activos (cuadro 10). En el análisis según países de origen resalta que los migrantes recientes de Colombia y Perú mantienen la tendencia general; en cambio, los inactivos bolivianos y venezolanos superaron levemente a los económicamente activos. La tasa de actividad de los hombres es superior a la de las mujeres.

Las principales ramas de actividad económica en que se insertan los inmigrantes provenientes de Colombia son la agricultura, silvicultura, caza y pesca (26.4% del total), seguidas por los servicios comunales, sociales y personales, con una proporción de 24.6%. Otras ramas importantes son el comercio y la industria manufacturera. En los otros flujos destacan los servicios (cuadro 10).

Casi el 50% de los inmigrantes procedentes de Venezuela trabaja en actividades comerciales y en los servicios y un poco más del 10% está en la industria manufacturera.

Nuevamente es necesario destacar que en todos los países —y con mayor intensidad en el caso de quienes provienen de Bolivia— las actividades no bien especificadas tienen proporciones que, en promedio, significan la cuarta de parte del total, lo que ratifica las dificultades para captar esta información.

En concordancia con la estructura de las ramas de actividad económica, el tipo de ocupación que desempeña la fuerza de trabajo identificada como inmigrante reciente corresponde mayoritariamente a trabajadores agrícolas, forestales, pescadores y cazadores entre los inmigrantes de Colombia, y a profesionales, técnicos y afines y comerciantes, vendedores y trabajadores de servicios en las restantes corrientes. Destaca el hecho que los inmigrantes recientes de Bolivia y Perú trabajan principalmente en ocupaciones de mayor calificación.

Haciendo una síntesis de los anteriores alcances, señalemos que la inmigración reciente originada en los países de la Comunidad Andina, si bien es de bajo monto, se origina mayoritariamente en Colombia, país limítrofe y con similares características socioculturales a Ecuador; esta situación ha permitido importantes mecanismos de integración, que incluyen las facilidades para la circulación de personas y productos a través de sus fronteras.

Por otra parte, la caracterización de estos inmigrantes, en comparación con el movimiento migratorio acumulado de toda la vida, no presenta diferencias sustanciales; el comportamiento estructural de cada una de las variables consideradas es similar en ambos tipos de inmigrantes, incluso en su distribución en las diferentes provincias del país (cuadro 11).

Cuadro 11  
**ECUADOR: INMIGRANTES RECIENTES PROVENIENTES DE LA COMUNIDAD ANDINA,  
 SEGÚN PROVINCIA DE RESIDENCIA HABITUAL. 1990**

Provincia de residencia habitual	Total	País de residencia anterior			
		Bolivia	Colombia	Perú	Venezuela
<b>Total</b>	<b>13 269</b>	<b>240</b>	<b>8 755</b>	<b>1 157</b>	<b>3 117</b>
AZUAY	255	3	166	9	77
BOLIVAR	10	0	3	2	5
CAÑAR	13	0	11	1	1
CARCHI	1 419	0	1 411	4	4
COTOPAXI	87	0	48	10	29
CHIMBORAZO	147	5	81	6	55
EL ORO	146	0	61	52	33
ESMERALDAS	858	0	812	6	40
GUAYAS	2 047	26	1 015	284	722
IMBABURA	428	2	380	10	36
LOS RIOS	138	0	79	6	53
LOJA	607	0	225	221	161
MANABI	1 100	9	101	42	948
MORONA S.	23	4	12	2	5
NAPO	164	1	159	2	2
PASTAZA	29	0	25	2	2
PICHINCHA	4 543	183	3 049	487	824
TUNGURAHUA	231	6	108	8	109
ZAMORA CH.	17	1	11	0	5
GALAPAGOS	4	0	3	0	1
SUCUMBIOS	951	0	948	1	2
ZONAS NO DELIMITADAS	52	0	47	2	3
<b>Distribución relativa</b>					
<b>Total</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>	<b>100.0</b>
AZUAY	1.9	1.3	1.9	0.8	2.5
BOLIVAR	0.1	0.0	0.0	0.2	0.2
CAÑAR	0.1	0.0	0.1	0.1	0.0
CARCHI	10.7	0.0	16.1	0.3	0.2
COTOPAXI	0.7	0.0	0.5	0.9	0.9
CHIMBORAZO	1.1	2.1	0.9	0.5	1.8
EL ORO	1.1	0.0	0.7	4.5	1.1
ESMERALDAS	6.5	0.0	9.3	0.5	1.3
GUAYAS	15.4	10.8	11.6	24.5	23.2
IMBABURA	3.2	0.8	4.3	0.9	1.2
LOS RIOS	1.0	0.0	0.9	0.5	1.7
LOJA	4.6	0.0	2.6	19.1	5.2
MANABI	8.3	3.8	1.2	3.6	30.4
MORONA S.	0.2	1.7	0.1	0.2	0.2
NAPO	1.2	0.4	1.8	0.2	0.1
PASTAZA	0.2	0.0	0.3	0.2	0.1
PICHINCHA	34.2	76.3	34.8	42.1	26.4
TUNGURAHUA	1.7	2.5	1.2	0.7	3.5
ZAMORA CH.	0.1	0.4	0.1	0.0	0.2
GALAPAGOS	0.0	0.0	0.0	0.0	0.0
SUCUMBIOS	7.2	0.0	10.8	0.1	0.1
ZONAS NO DELIMITADAS	0.4	0.0	0.6	0.2	0.1

Fuente: Proyecto SIMICA

### **III. CARACTERÍSTICAS DE LOS EMIGRANTES ECUATORIANOS EN LA COMUNIDAD ANDINA**

Una ventaja en la realización de este trabajo fue la disponibilidad de la información para cada uno de los países que integran la Comunidad Andina, basada en tabulados especiales de la información censal sobre las características sociodemográficas y económicas de la población nativa en el Ecuador residente en el extranjero y que fue empadronada en el resto de los países.

Si bien los censos efectuados en los diferentes países tienen distintas fechas de realización (Bolivia en 1992, Perú y Colombia en 1993 y Venezuela y Ecuador en 1990), los datos son muy valiosos para conocer el comportamiento de los emigrantes y evaluar algunas posibles consecuencias de la emigración.

En cuanto al volumen y tendencias de la emigración, es importante reiterar que, dentro de la Comunidad Andina, Venezuela es el país de destino de una gran mayoría de ecuatorianos. En Colombia residía algo más de la cuarta parte del total de emigrantes del Ecuador, corriente de gran importancia también en el pasado, por su condición de país limítrofe.

#### **III.1. Características sociodemográficas de los emigrantes**

En la información del cuadro 12 —correspondiente a los ecuatorianos empadronados en los censos de los países comunitarios— se destaca un predominio femenino, excluido el caso de los que se encuentran en Colombia, donde es mayor el número de hombres.

En todos los países es claramente mayoritaria la proporción de emigrantes en edades activas, hecho que es más destacable para los residentes en Venezuela; esto permite postular que se trata de una emigración de tipo laboral, fenómeno tradicional desde décadas anteriores (Pellegrino, 1989). En Colombia —si bien es cierto que los emigrantes entre 15 y 64 años mantienen su primacía— hay una cuarta parte que son menores de 15 años, entendiéndose que los ecuatorianos que optaron por mantener su residencia en ese país lo hicieron con su familia o que se trata de una migración de retorno de colombianos con sus hijos nacidos en el Ecuador, comportamiento extensible para el caso de los emigrantes en el Perú.

Cuadro 12  
**ECUADOR: EMIGRANTES HACIA LA COMUNIDAD ANDINA, SEGÚN ALGUNAS CARACTERÍSTICAS  
 SOCIODEMOGRÁFICAS Y SOCIOECONÓMICAS. CIRCA 1990**

Características	Total		País de residencia							
			Bolivia		Colombia		Perú		Venezuela	
	Número	%	Número	%	Número	%	Número	%	Número	%
<b>Grupos de edad</b>										
Total	34 454	100.0	243	100.0	9 040	100.0	1 801	100.0	23 370	100.0
0 - 14	4 230	12.3	82	33.7	2 286	25.3	316	17.5	1 546	6.6
15 - 64	28 326	82.2	161	66.3	5 934	65.6	1 144	63.5	21 087	90.2
65 y más	1 898	5.5		0.0	820	9.1	341	18.9	737	3.2
<i>Índice de masculinidad</i>		87.9		84.1		108.5		60.7		98.4
<b>Estado civil <sup>a</sup></b>	31 883	100.0	243	100.0	7 604	100.0	1 466	100.0	22 570	100.0
Solteros	9 022	28.3	147	60.5	2 353	30.9	314	21.4	6 208	27.5
Casados/unidos	20 174	63.3	90	37.0	4 534	59.6	909	62.0	14 641	64.9
Separados/divorciados	2 687	8.4	6	2.5	717	9.4	243	16.6	1 721	7.6
<b>Nivel educativo <sup>b</sup></b>	30 725	100.0	174	100.0	7 560	100.0	1 538	100.0	22 198	100.0
Ninguno	-	-	-	-	-	-	-	-	745	3.4
Primaria	13 645	44.4	30	17.2	3 427	45.3	495	32.2	9 693	43.7
Secundaria	12 482	40.6	53	30.5	2 783	36.8	208	13.5	9 438	42.5
Superior	4 598	15.0	91	52.3	1 350	17.9	835	54.3	2 322	10.5
<b>Condición de actividad</b>	30 369	100.0	109	100.0	7 195	100.0	1 565	100.0	21 500	100.0
Población económicamente activa	20 412	67.2	99	90.8	4 282	59.5	568	36.3	15 463	71.9
Población económicamente inactiva	9 957	32.8	10	9.2	2 913	40.5	997	63.7	6 037	28.1
<b>Ramas de actividad</b>	16 113	100.0	96	0	100.0		-554	100.0	15 463	100.0
Agricultura, caza, pesca y silvicultura	169	1.0	8	8.3			60	10.8	101	0.7
Explotación de minas y canteras	45	0.3	1	1.0			3	0.5	41	0.3
Industria manufacturera	3 716	23.1	8	8.3			61	11.0	3 647	23.6
Electricidad, gas y agua	62	0.4	1	1.0			0	0.0	61	0.4
Construcción	2 019	12.5	0	0.0			13	2.3	2 006	13.0
Comercio, restaurantes y hoteles	2 865	17.8	10	10.4			149	26.9	2 706	17.5
Transportes, almac., comunicaciones	588	3.6	1	1.0			31	5.6	556	3.6
Estab. financieros, seguros y servicios	789	4.9	3	3.1			67	12.1	719	4.6
Servicios comun., socl. y personales	4 785	29.7	59	61.5			116	20.9	4 610	29.8
Actividades no bien especificadas	1 075	6.7	5	5.2			54	9.7	1 016	6.6
<b>Grupos de ocupación</b>	16 113	100.0	96	100.0			554	100.0	15 463	100.0
Personal directivo, admin. Pública	436	2.7	30	31.3			31	5.6	375	2.4
Profesionales, cient. e intelectuales	1 171	7.3	0	0.0 <sup>d</sup>			107	19.3	1 064	6.9
Técnicos profesionales de nivel medio	75	0.5	29	30.2			46	8.3	0	0.0 <sup>e</sup>
Empleados de oficina	1 005	6.2	0	0.0			44	7.9	961	6.2
Vendedores, comercio y mercado	5 638	35.0	13	13.5			84	15.2	5 541	35.8
Agricultores	170	1.1	1	1.0			31	5.6	138	0.9
Trabajadores no agrícolas <sup>c</sup>	6 691	41.5	23	24.0			165	29.8	6 503	42.1
No especificada	927	5.8	0	0.0			46	8.3	881	5.7

Fuente: Proyecto SIMICA.

<sup>a</sup>: En Colombia se pregunta el estado civil a partir de los 10 años, en Venezuela a partir de los 12 años, en Perú de los 15 años y Bolivia se consulta a toda la población.

<sup>b</sup>: En Colombia y en Bolivia se pregunta el nivel educativo desde los 6 años; en Perú se hace a partir de los 4 años, pero esta información se refiere a los mayores de 12 años; en Venezuela se consulta desde los 3 años.

<sup>c</sup>: Incluye mineros, hilanderos, tejedores, zapateros, ebanistas, relojeros mecánicos, conductores de transporte, estibadores, obreros, operarios de minas, canteras, obreros de la construcción, de la confección, fábricas e industrias.

<sup>d</sup>: Incluidos en la categoría anterior.

<sup>e</sup>: Incluidos en la categoría siguiente.

En el examen según el estado civil o conyugal de los emigrantes ecuatorianos se observa que la mayoría son casados o unidos, excepto en el caso de Bolivia, donde los solteros son de mayor magnitud (situación explicable, ya que la pregunta sobre esta característica se hace a toda la población y existe un porcentaje considerable de personas en edades jóvenes). De modo general, la primacía de los casados y unidos no impide señalar la importante significación relativa de los solteros.

El nivel educativo de los emigrantes en los otros cuatro países de la región andina presenta diferencias sustanciales (cuadro 12). Alrededor del 45% de los ecuatorianos en Venezuela y en Colombia tenían nivel de instrucción primaria, mientras que en Perú y Bolivia este porcentaje alcanzaba a 32% y 17%, respectivamente. Los con instrucción secundaria estuvieron mayormente representados en Venezuela, con una proporción parecida a los de nivel inferior. Destaca que la presencia de emigrantes con nivel de instrucción superior alcanza una fuerte gravitación en Perú y en Bolivia, sobrepasando el 52% y señalando un importante aporte de los emigrantes.

### **III.2. Características económicas de los emigrantes**

Con relación a las características económicas de la población ecuatoriana empadronada en los países comunitarios, se aprecia que en su conjunto, el 67% se declaró como activo, con diferencias sustanciales entre los países. Así, nueve de cada diez emigrantes en Bolivia son activos, mientras que en Colombia y en Venezuela la relación es de seis y algo más de siete por cada diez, respectivamente (cuadro 12).

Llama la atención que la tasa de actividad de los ecuatorianos residentes en Perú sea considerablemente baja en relación a los *stocks* de los otros países, ya que llega a sólo el 36%. Se puede intentar una explicación recordando que se trata de una emigración mayormente femenina y con una proporción considerable de personas en edades jóvenes. Desde luego, también podría influir la mala calidad de la información.

Excluida la distribución por ramas y grupos ocupacionales de los emigrantes ecuatorianos en Colombia, país que no dispone de esta información, en el conjunto de la población económicamente activa con residencia en los tres países restantes de la Comunidad Andina se observa que casi el 30% de los ecuatorianos trabaja en los servicios comunales, sociales y personales (sector terciario). En la industria manufacturera hay también un considerable grupo de ecuatorianos, seguidos de aquellos que se insertan en el comercio, restaurantes y hoteles, y de los que se ubican en la construcción (cuadro 12).

La estructura anterior está fuertemente influenciada por lo que sucede en Venezuela. Sin embargo, la misma no se reproduce en el Perú, donde el mayor porcentaje está en el comercio, seguido por los que se

dedican a los servicios. En este país, además, cobra importancia relativa la rama agropecuaria, posiblemente en virtud de su condición de país limítrofe con Ecuador.

En el análisis de la distribución de la población económicamente activa por grupos ocupacionales, se constata que el grueso de los emigrantes ecuatorianos son trabajadores no agrícolas (42%), donde se incluyen mineros, hilanderos, tejedores, zapateros, ebanistas, entre otros; es decir, se trata de trabajadores de baja calificación. Otro importante grupo son los vendedores (35%).

La emigración de ecuatorianos de mayor calificación hacia Venezuela no es de magnitud apreciable, aunque sí lo es en los casos de la que se orienta a Perú y a Bolivia.

### **III.3 Emigrantes ecuatorianos en los Estados Unidos**

Aunque el propósito de este estudio es considerar las corrientes migratorias orientadas hacia países de la Comunidad Andina, es imprescindible hacer algunos alcances a la emigración ecuatoriana que se dirige a los Estados Unidos, principalmente debido a su elevado monto e intensidad.

Vale la pena destacar que el aporte relativo de los países de la Comunidad Andina en el total de emigrantes de América Latina y el Caribe presentes en el Censo de los Estados Unidos de 1990 es del 7.7%. Los oriundos de Colombia son el grupo más numeroso (286 000) y los de Perú y Ecuador tienen idénticos aportes (143 mil personas). Entre los años 1980 y 1990 el número de emigrantes ecuatorianos hacia los Estados Unidos se incrementó a un ritmo de crecimiento de 5.2% anual (cuadro 13).<sup>2</sup>

Los datos del cuadro 14 muestran que el *stock* de ecuatorianos registrado en los Estados Unidos está compuesto por una leve mayoría femenina (índice de masculinidad de 97.4 ); en 1980 tal índice era de 88.2 (CELADE, 1989). Asimismo, se aprecia que los emigrantes ecuatorianos son mayoritariamente personas en edades activas, entre las cuales los adultos jóvenes (20-44 años) constituyen el grueso, lo que se refleja en una edad promedio de 35.8 años, característica válida tanto para hombres como para mujeres.

---

<sup>2</sup> Es posible que la información disponible no incluya volúmenes importantes de inmigrantes indocumentados.

Cuadro 13

## ESTADOS UNIDOS: NACIDOS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE PRESENTES EN LOS CENSOS DE 1980 Y 1990

País de nacimiento	1990		1980		Tasa anual de crecimiento (%)
	Número	%	Número	%	
<b>América Latina y el Caribe</b>	<b>8 407 831</b>	<b>100.0</b>	<b>4 383 000</b>	<b>100.0</b>	<b>6.7</b>
Comunidad Andina	647 059	7.7	332 881	7.6	6.9
Colombia	286 124	3.4	143 508	3.3	7.1
Perú	144 199	1.7	55 496	1.3	10.0
Ecuador	143 314	1.7	86 128	2.0	5.2
Venezuela	42 119	0.5	33 281	0.8	2.4
Bolivia	31 303	0.4	14 468	0.3	8.0
<b>Otros países</b>	<b>7 760 772</b>	<b>92.3</b>	<b>4 050 119</b>	<b>92.4</b>	<b>6.7</b>

Fuente: CEPAL-CELADE (1995).

Cuadro 14

## ESTADOS UNIDOS: EMIGRANTES ECUATORIANOS, SEGÚN ALGUNAS CARACTERÍSTICAS SOCIODEMOGRÁFICAS. CENSO DE 1990

Características	Número	(%)
<b>Sexo y grupos de edad</b>		
<b>Total ambos sexos</b>	<b>143 314</b>	<b>100.0</b>
0 - 14	9 469	6.6
15 - 64	125 591	87.6
65 y más	8 254	5.8
<b>Total hombres</b>	<b>70 701</b>	<b>100.0</b>
0 - 14	4 643	6.6
15 - 64	63 136	89.3
65 y más	2 922	4.1
<b>Total mujeres</b>	<b>72 613</b>	<b>100.0</b>
0 - 14	4 826	6.6
15 - 64	62 455	86.0
65 y más	5 332	7.3
<i>Índice de masculinidad</i>		97.4
<i>Estado civil (15 y más años)</i>		
<b>Ambos sexos</b>	<b>133 845</b>	<b>100.0</b>
Solteros	33 420	25.0
Casados	79 176	59.2
Otros	21 249	15.9
<b>Hombres</b>	<b>66 058</b>	<b>100.0</b>
Solteros	19 106	28.9
Casados	40 563	61.4
Otros	6 389	9.7
<b>Mujeres</b>	<b>67 787</b>	<b>100.0</b>
Solteras	14 314	21.1
Casadas	38 613	57.0
Otros	14 860	21.9
<i>Asistencia a establecimientos educacionales</i>		
<b>Total (población de 3 años y más)</b>	<b>30 210</b>	<b>100.0</b>
Preprimaria	357	1.2
Escuela elemental	14 130	46.8
Colegio	15 723	52.0
Habilidad para hablar inglés		
<b>Total (población de 5 años y más)</b>	<b>223 345</b>	<b>100.0</b>
Adecuada	135 680	60.7
Inadecuada	87 665	39.3

Fuente: Proyecto IMILA.

En el examen según estado civil de los emigrantes se aprecia una mayoría de casados o unidos y una cuarta parte de solteros. Un grupo considerable de las mujeres emigrantes se aglutina en la categoría "otra", que incluye a las separadas, divorciadas y viudas, y cuya proporción es mayor que en el caso de los hombres (cuadro 14).

La inserción de los emigrantes en el sistema educativo de los Estados Unidos es de poca magnitud, ya que sólo una quinta parte declaró estar asistiendo a establecimientos de educación, la mayoría de ellos asistiendo al colegio, lo que se explica por su estructura etaria. La habilidad para hablar inglés —que es un indicio de las posibilidades de inserción en la sociedad norteamericana— muestra que más del 60% de los emigrantes mayores de 5 años habla tal idioma.

Una elevada proporción de los ecuatorianos con 16 años y más de edad está en la fuerza de trabajo, lo que difiere bastante de su población de origen, porque el motivo fundamental para emigrar es la búsqueda de las expectativas de trabajo y salarios que ofrecen los Estados Unidos. La tasa de actividad muestra una mayor intensidad entre los hombres (cuadro 15).

Con la información disponible sobre los emigrantes activos fue posible definir las ramas de actividad económica en que se desenvuelven y se observa que la industria manufacturera es la rama de mayor inserción, seguida por las actividades comerciales (cuadro 15).

Finalmente, se debe destacar que el censo norteamericano reporta importantes volúmenes de emigrantes ecuatorianos que se pueden considerar de alta calificación, tales como trabajadores de oficinas administrativas y, en especial, profesionales y gerentes (cuadro 15).

#### **IV. PERSPECTIVAS DE LA MIGRACIÓN EN LA COMUNIDAD ANDINA**

Como una conclusión de este trabajo, debe señalarse que se trata un análisis descriptivo de las tendencias migratorias y características de los migrantes, basado en los datos provenientes de los censos de población realizados en los países de la Comunidad Andina alrededor de 1990. Esta situación significa, necesariamente, que el estudio realizado es sólo parcial, por cuanto se circunscribe a un determinado número de países (ámbito andino), aunque se hacen algunas referencias a la emigración de ecuatorianos a los Estados Unidos. Es también parcial pues no se abordaron aspectos migratorios que tienen que ver con la acogida de refugiados, la inmigración y la emigración indocumentada, la migración en zonas fronterizas, las diversas expresiones que está adoptando la movilidad espacial de la población, la legislación migratoria y la problemática de las remesas de dinero, temáticas que, en su conjunto, requieren de estudios específicos y que, en muchos casos, exigen disponer de información virtualmente inexistente.

Cuadro 15  
**ESTADOS UNIDOS: EMIGRANTES ECUATORIANOS, SEGÚN ALGUNAS CARACTERÍSTICAS SOCIOECONÓMICAS.  
 CENSO DE 1990**

Características	Número	(%)
Condición de actividad		
<b>Ambos sexos (población de 16 años y más)</b>	<b>132 787</b>	<b>100.0</b>
Pob. económicamente activa	98 045	73.8
Pob. económicamente inactiva	34 742	26.2
Hombres	65 585	100.0
Pob. económicamente activa	56 410	86.0
Pob. económicamente inactiva	9 175	14.0
Mujeres	67 202	100.0
Pob. económicamente activa	41 635	62.0
Pob. económicamente inactiva	25 567	38.0
Ramas de actividad		
<b>Total</b>	<b>88 540</b>	<b>100.0</b>
Sector primario	608	0.7
Servicios profesionales en salud y educación	12 263	13.9
Industria manufacturera	25 384	28.7
Comercio	19 606	22.1
Construcción	4 205	4.7
Transporte	5 128	5.8
Servicios personales	5 706	6.4
Negocios y servicios de reparación	6 685	7.6
Otros	8 955	10.1
Grupos ocupacionales		
<b>Total</b>	<b>88 540</b>	<b>100.0</b>
Trabajadores y operarios en fábricas	23 766	26.8
Técnicos vendedores en servicios administrativos	22 717	25.7
Ocupaciones en servicios	17 259	19.5
Profesionales y gerentes especializados	12 699	14.3
Otros	12 099	13.7

Fuente: Proyecto IMILA.

Pensando en las perspectivas de la migración internacional en la Comunidad Andina, se puede señalar que la situación de todos los países de la región es de un marcado deterioro de sus economías, por lo cual no es impropio suponer que los movimientos migratorios desde Ecuador se verán desestimulados. Es posible que en el futuro cercano se produzca un alza de la migración de retorno, especialmente desde Venezuela, país que ha dejado de ser un área de atracción migratoria.

Distinta puede ser la tendencia de la emigración de ecuatorianos hacia los Estados Unidos. En este país se distingue la corriente migratoria de mayor magnitud, que exhibió un elevado ritmo de crecimiento en la

década de 1980. Se cree que la emigración se incrementará, incluso a pesar de las políticas migratorias restrictivas que adopte dicha nación.

Adicionalmente, la tendencia de los movimientos de entradas y salidas de nacionales y extranjeros hacia el exterior en los últimos años, medidos según el número de viajes realizados (estadísticas publicadas por el INEC), permite constatar un incremento sostenido de viajeros ecuatorianos hacia los países europeos, especialmente España, Inglaterra e Italia, lo que sugiere un probable cambio en los patrones migratorios del país, caracterizados por la diversificación y ampliación de los espacios migratorios.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Borrero, Ana (1993), *Cambio demográfico e impacto de la migración en la distribución espacial de la población en Azuay-Ecuador*, CELADE, Santiago de Chile, Curso de Postgrado en Población y Desarrollo, trabajo final.
- Carrón, Juan (1978), *Migraciones internacionales y migraciones internas en el Ecuador*, Medellín, Colombia, Seminario Latinoamericano sobre Políticas de Migraciones Laborales.
- CELADE (Centro Latinoamericano de Demografía) (1989), *Investigación de la migración internacional en Latinoamérica, IMILA*, CELADE, Santiago de Chile, Boletín Demográfico, año 22, 43, (LC/DEM/G.57).
- CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) (1995), *América Latina y el Caribe: dinámica de la población y desarrollo*, CEPAL, Santiago de Chile, Cuadernos de la CEPAL, 74.
- CEPAL-CELADE (Comisión Económica para América Latina y el Caribe-Centro Latinoamericano de Demografía) (1995), *Población, equidad y transformación productiva*, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/ G.131/Rev.2).
- CONADE-FNUAP (Consejo Nacional de Desarrollo-Fondo de Población de las Naciones Unidas) (1987), *Población y cambios sociales. Diagnóstico sociodemográfico del Ecuador 1950-1982*, Corporación Editora nacional, Quito, Ecuador.
- CONADE-FNUAP-AEPO (Consejo Nacional de Desarrollo-Fondo de Población de las Naciones Unidas-Asociación Ecuatoriana de Población) (1996), *Migración y distribución espacial*, Quito, Ecuador.
- INEC (Instituto Nacional de Estadística y Censos) (1992), *Análisis de los resultados definitivos del V Censo de Población y IV de Vivienda 1990*, INEC, Quito, Resumen Nacional.
- Mármora, Lelio (1982), *Las Migraciones internacionales en el Ecuador*, Quito, Seminario Técnico sobre Migraciones Laborales en el Grupo Andino.
- Martínez, Jorge (1998), *Dos artículos peregrinos sobre migración Internacional*, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/R.282, serie B 121).
- Molina, César (1984), *Régimen legal de las migraciones laborales extranjeras al Ecuador*, Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Quito, tesis de grado.
- Pellegrino, Adela (1989), *Migración internacional de latinoamericanos en las Américas*, CELADE, Santiago de Chile, (LC/DEM/DGF/R.15).
- Zurita, Gaudencio (1992), "1990: el Censo", INEC, Quito.